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报废汽车变“废”为“宝”
“五大总成”解禁 不再论斤卖

▶我国目前3.3亿辆汽车
保有量，每天，都有大量的
机动车报废回收。例如，今
年的前3个月，我国报废机
动车回收量为48.4万辆，
与2018年相比，同比增长
22.1%。这些报废车是按
多少钱回收的呢？按以往
规定，就是参照废旧金属市
场价论斤卖。6月1日，新
的《报废机动车回收管理办
法》正式实施，新办法规定，
报废车回收价，由市场主体
自主协商定价。

杨友山是一所驾校的负责
人，眼下正有一批教练车需要
报废。听说报废机动车新规即
将实施、回收价格可能提高，他
来到一家汽车解体厂进行咨
询。“我是驾校的，来咨询一下
旧车报废的新政策，有什么优
惠、承诺？”北京市汽车解体厂
有限公司工作人员褚明：有可
能我们的收车价格，给予您的
残值价钱，比原来要提高了，原

来是按吨来回收的，现在允许
我们把这些总成，按零配件销
售给再制造的企业，这个价钱
会相应提高。

以前报废机动车的价格与
废金属价格挂钩，正规汽车拆
解企业的收购价格长期低于非
法拆解的回收价格，部分报废
机动车流向非法拆解渠道，对
环境保护、交通安全等造成危
害。

专家表示，新政实施后，回
收价格的市场化将有效调动机
动车所有人报废机动车的积极
性。 报废机动车管理新规的实
施，并非意味着所有报废机动
车的回收价格，都会立刻大幅
度上涨。而是依据汽车的驾驶
年限、零部件的损耗情况以及
车型的市场保有量、汽车回用
件再次出售的市场预期等因素
综合决定。

在新修订的《报废机动车
回收管理办法》中，还有一个亮
点，就是放开了报废机动车“五
大总成”的再制造。

“五大总成”，一般指的是
发动机、方向机、变速器、前后
桥和车架。新政策的开启，将
为汽车拆解、回收行业带来哪
些影响和改变呢？

在过去，报废机动车进入
工厂后，首先会进行电瓶拆除、
安全气囊爆破和剩余油液抽取
等环节的预处理工序，之后人
工去除内饰、轮胎、座椅等非金
属零部件。

最后，包括“五大总成”在
内的金属部件将全部通过氧气
焊割或拆解机的方式进行破坏

性拆解，然后作为废金属分类
处理。

在新政实施之后，对于“五
大总成”可以回收、利用的报废
机动车，将进行更为精细化的
保护性拆解。

业内人士告诉记者，“五大总
成”是决定汽车性能的核心零部
件，也是汽车零部件中经济附加
值最高的部分。送往拆解厂的报
废机动车，“五大总成”可供循环
利用的比例大概在40%。

目前市场上的汽车品牌繁
多，而同一品牌之下又有不同
系列的产品，从规格多样、数量
极多的五大总成中筛选出可以
再制造的零部件，也需要细致
的行业规则加以规范。

北京金属回收有限公司业
务总监孙东刚表示：从汽车拆
解的回用件这个角度来看，需
要标准的落地，还要符合流通
的原则，还要服从符合质量原
则的前提下，才能形成一个这
样的标准，真正进入市场。

目前，报废机动车“五大总
成”的再制造仍然处于起步阶
段，相关的配套设施正在建设
之中。专家表示，解禁报废机
动车的“五大总成”有利于我国
循环经济的发展。

中国汽车技术研究中心政
研室副主任黎宇科认为：如果
流通渠道畅通的话，未来几年，
可能一年将形成百亿的零部件
销售规模。

报废机动车“五大总成”解禁

从上游的汽车主机厂到中游
的汽车拆解、回收企业，再到下游
的再制造企业，报废机动车新规
的实施将为整个产业链带来利
好，那么上、下游之间的沟通、衔
接与合作进行的情况如何呢？

多家汽车回收拆解企业表
示，在得知报废机动车新规的
信息之后，已经联系了全国多
地的汽车主机厂与再制造企业
洽谈合作。

北京市再生资源利用开发
集团总经理 武华军：和再制造

企业协调，从6月1日以后也确
确实实在加强这方面的合作，
主要是转向机、变速箱的一些
合作。

全国共有730多家汽车拆
解回收企业，而具备五大总成
再制造资质的企业不足 20
家。而新规的实施，可以作为
上、下游之间的对接与合作的
桥梁和纽带，最终实现双方的
互利共赢。

武汉东风鸿泰汽车资源循
环利用公司技术总监韦洪军表

示：过去货物来源，大部分来自
汽车后市场，通过汽车修理厂、
保险公司进行再置换。通过循
环、回收占70%以上，市场采购
占到20%，但还有一部分来自
下线产品，根据我们整个设计
产能，现在是满足不了的。

记者在调查中发现，再制
造能力与实际的产出差距悬
殊，是再制造企业曾经普遍面
临的一大难题，而报废机动车
新规的实施将有助于扩大再制
造原材料的来源。

新规实施，市场有啥新变化？助力汽车更
新换代，释放哪些新活力？来看看中国汽车流
通协会会长沈进军和央广财经评论员王冠深
度解析。

“不再论斤卖”报废汽车值钱了吗？
沈进军：因车而异 报废车价格将随行就市
新办法规定了报废机动车的回收价值不

再与废金属价格挂钩，而是以市场为导向，突
出市场配置的主导作用。从车主来说会关心
报废车辆价格的变化，因为车辆的情况各有不
同，因车而异，价格将随行就市。但我感觉不
会有大的涨幅，因为近年来众多回收企业也是
按照市场价格的变化来回收废旧汽车，如果给
的价格太低是难以回收到手的。我认为这次
新办法的施行更重要的是规范市场。

王冠：用市场思维推动环境和产业双赢
新办法的实施，我觉得一方面，在确保安

全的前提下更强调发挥市场的力量，一个允许
再制造条件的报废机动车“五大总成”，按照国
家有关规定出售给具备再制造能力的企业经
过再制造予以循环利用；另一方面，在制度层
面取消回收企业数量的控制，未来市场主体会
更多，有助于促进市场竞争和发展。还有取消
不必要的行政许可，不再对报废机动车回收企
业实行特种行业许可，而是加强事中事后监
管，这样整个市场会形成一个良性循环。

助更新换代能否提振汽车消费？
沈进军：“五大总成”拆解件制造能力水平

需提高
机动车“五大总成”里面有很多可用件，但

是可用不意味着拆下来就可以用，要有一个拆
解的过程，一个翻新的过程，还有一个技术升
级再制造的过程，另外还有销售渠道等，这些
方面需要企业的能力再提升，目前具备机动车

“五大总成”再制造资质的企业在20家左右，新
办法的实施对这些企业也提出新的要求。

另外，从提振汽车消费的角度来看，新政
策的实施对提振汽车的消费是有促进作用，但
我觉得促进汽车消费，可能更多的要从置换、
更新，取消一些限行限购，以及税费方面做文
章，这样拉动的效果会更明显。

王冠：助力汽车更新换代
这次咱们讨论的报废机动车回收管理办

法，在一定程度将助力汽车更新换代，但我觉
得更重要的是体现出尊重市场、促进产业链和
循环经济的发展，以及对生态环境的保护。

沈进军：报废制度要创新 报废理念要跟上
报废制度要创新，报废的理念要跟上，这

次新办法的实施从定价角度讲，是一个回归市
场，从市场主体角度讲，它是一个降低门槛，创
造良性竞争环境，通过强化事中事后监管，我
觉得目的是要消费者愿意报废机动车，报废企
业通过能力提升，能够回归市场价值，促进技
术发展，真正实现多赢。

王冠：充分尊重市场主体更要明确监管主体
《报废机动车回收管理办法》体现的是牵

一发动全身，要充分尊重市场主体，更要明确
监管主体，拿汽车零部件再制造来说，涉及公
安、市场监管、商务、环保等部门，随着报废机
动车数量的增加，今后在监管上要深入推进。

综合央视新闻

报废车市场将有哪些新变化

■专家解读

再制造企业货源增多产业闭环助力循环经济

告别废品价报废车将“一车一价”


